

# Le Tonnerrois, terre d'accueil des réfugiés espagnols

Que ce soit par la route ou par la mer, Tonnerre semble bien loin de l'Espagne. Pourtant, tout au long de la guerre civile espagnole, le Tonnerrois fut une terre d'accueil pour les Républicains fuyant devant l'avancée des troupes franquistes.

L'exposition proposée par l'association Mémoire Histoire des Républicains Espagnols, à partir d'aujourd'hui à la médiathèque Cœurderoy, retrace cette partie méconnue de l'histoire du Tonnerrois.

Au printemps 1937, Franco attaque le pays basque. La ville de Guernica est rasée de la carte le 26 avril par la légion Condor. Pour épargner le pire aux femmes et aux enfants, la ville de Bilbao décide de les envoyer en sécurité en France. Plusieurs milliers embarquent sur le Habana, un paquebot qui débarquera quelques jours plus tard ses passagers à Saint-Nazaire.

Le 24 mai, Tonnerre est la première ville du département à accueillir des réfugiés. Ce premier convoi de 123 personnes - enfants et accompagnatrices - sera aussi le plus important. Ces réfugiés seront hébergés durant plusieurs



**EXODE.** En mai 1937, le paquebot Habana a transporté des milliers d'enfants vers la France.

mois dans les locaux de la sous-préfecture.

Au total, jusqu'au 18 août, trois autres convois pour un total de 583 réfugiés viendront trouver abri dans l'Yonne. 330 d'entre eux pourront rentrer en Espagne seulement à partir d'octobre. Jusqu'en 1940, d'autres convois suivront. Des hommes, cette fois. Ce qui ne sera pas sans conséquence sur la démographie locale.

**Pratique.** Ouverture officielle de l'exposition aujourd'hui à 17 h 30.